
近日，公安部制定印发的
《公安机关现场执法视音频
记录工作规定》正式实施。按
照规定，公安机关接受群众
报警、当场盘问检查等6种现
场执法活动，应当进行现场
执法视音频记录。现场执法
视音频资料的保存期限原则
上应当不少于六个月，记录
几种特殊情形的视音频资料
还将永久保存。

说到依法办事，有句人们
耳熟能详的话，叫做“以事实
为依据，以法律为准绳”，“事
实”的重要性自然不言而喻。
按照上述规定，6种现场执法
活动将以视音频的形式，进
行不间断的记录，就像有只眼
睛盯着现场，这对执法者和被
执法者双方而言，都会起到监
督约束作用，有利于减少冲

突。即便发生纠纷，法律这根
准绳也有了判断是非的依据，
对于各方权利的维护也是有
好处的。

以往在一些执法活动中，
执法者与被执法者一旦发生
冲突，证据缺失常常成为依法
处理的难点，特别在公安机关
的执法活动中，个体的公民往
往处于弱势地位，拿不出证
据，舆论就会习惯性地认定
执法者有错。证据缺失容易
引发两个后果，一是执法者
易膨胀，公民受到不规范执
法的威胁，且维权难上加难；
二是正常的执法活动遭遇非
法干扰甚至暴力抵抗时，执法
人员不仅难证清白，还很可能
被认作狡辩导致公信力受损。
就比如在“雷洋案”中，从雷洋
家属的公开信再到涉事民警

妻子的公开信，网络舆论风向
不断变化，若是有完整的视音
频资料记录，也就不会有这么
多的波折了。

有了视频音频资料，真相
一目了然，依法判断谁是谁非
就有了无可辩驳的依据。执法
活动要全程不间断记录，就
等于把执法权关进了笼子，
考虑到法律后果，不规范执
法乃至执法犯法的情形，自
然也就减少了。对于相对弱
势的普通群众来说，合法权
利得到了进一步的保障，对
于公安机关的执法者而言，有

“证据”也是件好事，是约束也
是帮助。设备开着，摄像头对
着，不仅执法者受约束，被执
法者也会更注意言行配合执
法，有视音频资料做后盾，依
法执法的底气更足了，不会因

为有顾虑就束手束脚，真要发
生纠纷也不会因为“考虑影响
顾全大局”而丧失执法权威。

其实就是这样，一些看似
无解的难题，通过技术的运
用能够找到破解之道，如今
视音频记录早已不是什么难
题，问题的关键就是如何用
好相关的技术，前段时间有
关民众能否对执法活动拍照
录像的争论，也是与此有关。
如上文所述，事实证据非常
重要，对执法者和被执法者
都会起到保护和约束的双重
作用，那么，就应该保证每一
次相关执法活动都有记录。
这就需要针对证据缺失或不
规范的情况，强化责任追究，
至少要让破坏视音频资料记
录的一方承担更严重的法律
后果。

公安执法全记录，是约束也是保护

远处的“海景”，眼前的预警
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本报评论员 王学钧

南方多地，暴雨成灾。中
央气象台消息，6月30日至7月
3日5点，湖北中东部、安徽中
南部、江苏中南部以及湖南
北部、江西北部等地已出现
100～300毫米强降雨，其中，
湖北东部、安徽中部局地超
过400毫米。由此导致的雨灾
已经造成了大量的财物损失
和人员伤亡，武汉等城市再
度进入“看海模式”，“浴缸”
球场、“湖泊”街区之类的“海
景”被频频刷屏。

这场雨灾至今势头不减。
国家减灾委、民政部已紧急启
动国家Ⅳ级救灾应急响应，甚
至已有专家开始重提“九八洪
水”——— 数据显示，今年自入
汛以来，南方共出现了20次暴
雨过程，而1998年同期降水只
有14次！

面对如此严重的灾害，侥
幸没有“身临其境”的地区，除
了怀着一分对大自然的真挚敬

畏为灾区同胞祈福之外，必须
直面一项紧迫的任务——— 及时
而充分地领会雨灾的预警意
味，如临其境地检视一下既有
的应急预案体系，一丝不苟地
做好应对雨灾的各项准备。

以2005年4月国务院颁布
实施《国家突发公共事件总体
应急预案》为标志，我国应急
管理工作已被纳入经常化、制
度化、法制化的轨道，逐步形
成了从总体预案到专项预案、
从部门预案到地方预案的全
方位多层次应急预案体系。相
关各地各部门针对雨季汛期
而制订的防灾减灾应急预案
就是这一体系的必要“细节”。
正是由于对这些“细节”的注
重，这些年的防灾减灾工作才
会有条不紊卓有成效。

但是，“太平”的日子过久
了，未雨绸缪也会变成一些人
眼中的大惊小怪——— 每逢雨
季汛期，你都喊“狼来了”，都
要开这样那样的会，做这样那
样的检查，成立这样那样的机
构，进行这样那样的演练，但
是，“狼”并没有来，这岂不是
劳民伤财多此一举吗？殊不

知，如果省略了这些“多此一
举”，等到“狼”突然来临的时
候，一切都为时已晚。这样的
麻木如果只是发生在一些“局
外人”身上，问题也许还不算
太严重，但是，这样的麻木如
果也发生在那些肩负防灾减
灾职责的“局中人”身上，那就
太可怕了。“局外人”出于好奇
而围观灾区“海景”无可厚非，
但是，如果“局中人”看到“海
景”不如临大敌，紧盯预案进
入“临战状态”，那就是不作为
乃至渎职。

“临战状态”体现在多个
方面。

比如，强化预测，及时发
布灾害预警信息。这很可能意
味着气象部门要率先启动重
大气象灾害应急预案，调动资
源，多渠道高频度地发布并主
动为相关部门提供相关信息。

比如，强化检查，严格落
实预案要求。提前对排水泄洪
设施、灾情易发区域进行严格
检查，对应急指挥机构、应急
队伍、应急机制以及应急物资
装备、通讯、交通、电力供应等
应急保障环节进行严格检查，

对薄弱环节及时进行整改。
比如，强化联动，形成防

灾减灾整体合力。雨季汛期防
灾减灾工作涉及各有关地区
及公安、交通、铁路、国土资
源、水利、农业、卫生、通信、广
电、环保、民航、电力、安全监
管、气象、林业等多个部门，没
有强有力的联动机制，工作效
率会大打折扣。

比如，加强科普宣教，提
高公民的防灾意识与抗灾能
力。很多时候，人们总觉得雨
灾离自己很远，容易对各种必
要的灾情预警心生麻木甚至厌
倦，防灾抗灾技能上的匮乏也
早已反复被证明。这种状态显
然于防灾抗灾不利。

比如，适度演练，提升实际
应对技巧与社会动员能力。可
选择性地组织安排一些“高危”
单位，在某种易发的雨灾场景
中进行防灾抗灾的“练习”，并
不断进行总结与改进。

凡事预则立，不预则废。面
对不知何时就会来临的暴雨，
只有大家保持足够警醒、足够
专业、足够努力，才不会让雨后
的那片“海”蔓延开来。

中外有别的召回谈何“宜家”

□舒圣祥

由于床头柜及橱柜压倒
致死6名儿童，宜家家居公司
近日宣布，将针对美国及加拿
大市场召回包括畅销的马尔
姆系列在内的3560万个抽屉
柜，但此次宣布召回的区域中
并没有包含中国。对此，深圳
市消委会已经介入调查，正式
向宜家发出调查函，要求宜家
中国无差别召回在中国市场
销售的同类问题抽屉柜。（7月
3日新华网）

如果“夺命抽屉柜”事件
之后的召回行动，代表着宜家
对品牌信誉的呵护以及对消费
者利益的负责，那么，将热销同

类产品的中国市场排除在召回
范围之外，则意味着对中国市
场以及中国消费者赤裸裸的歧
视。正因为如此，深圳市消委会
的及时行动，为国内消费者切
身利益发声，值得点赞。

质量上的双重标准，价格
上的无理虚高，召回上的区别
对待，凡此种种，早已不是第
一次发生。从日用品到奢侈
品，从食品领域到汽车领域，
憋屈的中国消费者，一直承受
着“价高质次”的双重标准。所
谓“全球召回”，屡屡将中国市
场排除在外。宜家此番再度将
中国市场排除在召回范围之
外，无非是“有样学样”罢了。

这样的傲慢与偏见，这样
的歧视与伤害，在信息全球化
的时代，几乎是毫不掩饰的。
他们好像丝毫无惧于中国消费

者的愤怒。所谓符合中国“柜类
稳定性标准”，当然是可鄙的表
面借口；真正的原因，只能是基
于利益的考量。换言之，歧视的
代价微乎其微，既不会有损销
量，也不会收到歧视罚单。这或
许才是真正的原因所在。

不得不说，这里面肯定有
消费者的因素。因为企业歧视
的标准，往往是根据消费者的
需求特点和敏感程度来确定
的。只有我们的消费心态更加
成熟，不再迷信洋品牌，对于商
家的双重标准，知道生气并且
敢于维权，人家才会真正尊重
你。如果宜家不在中国召回问
题产品，消费者很生气后果很
严重，立马人流锐减销量大跌，
甚至遭遇消费者集体诉讼，谁
还敢这么赤裸裸地歧视？

当然，更重要的还是监管

者的积极履职。强大而负责的
监管，敏感而积极的行动，往往
是歧视者最为忌惮的因素，因
为他们知道将要付出很高的歧
视成本，所以不得不自动修改
自己的“歧视标准”，将某些监
管严格的地方列为“歧视禁
区”。这个意义上，“宜家们”的
歧视行为，歧视的不仅是中国
消费者，还有我们的监管部门。

“丰田质量门”也好，“大
众排放门”也好，美国消费者
最后得到的赔偿处理几乎总是
最好的，为什么？监管者有力，
消费者得利。我们在为深圳消
委会点赞的同时，也期待更多
职能部门能够成为让“宜家们”
不敢再歧视中国消费者的关键
力量和坚强后盾。

进行不间断的记录，就像
有只眼睛盯着现场，这对执法
者和被执法者双方而言，都会
起到监督约束作用，有利于减
少冲突。即便发生纠纷，法律这
根准绳也有了判断是非的依
据，对于各方权利的维护也是
有好处的。

□王传涛

7月2日，浙江省发布了学
校合成材料运动场地建设和使
用的“新省标”。其在国家现行7
个指标基础上，新增总挥发性
有机化合物释放率(TVOC)、甲
醛释放率2个指标；对运动场地
的使用也提出了更为严格的管
理要求，如验收合格的场地要
安排2个月以上的空置时间，并
引入了“现场气味评价办法”。

（7月3日中新网）
在各地政府加大对教育投

入的大背景之下，塑胶跑道及人
造草皮产业在近几年呈现出了
高速扩张之势。过快的发展速
度，使得整个行业出现了越来越
多的乱象。如何规避和纠正这些
乱象，确保学生的健康权益，是
各地政府的一项重要工作任务。

毒跑道、毒球场产生的原因
是多样的，但有一条是不可回避
的——— 国家标准太低。前段时
间，北京实验二小白云路分校的
学生出现各种不适并引发社会
广泛关注，但北京教委等相关部
门检测后却得出了“符合国标”
的结论。其实，北京教委公布的
调查结果未必是假，因为塑胶跑
道安全国标确实比较低。

相较之下，地方标准就应该
严起来。在学校运动场地标准的
建立方面，浙江又一次跑在全国
前面。综合来看，最新发布的浙
江地方标准至少有以下两个特
点：一是指标更多，由国家规定
的7项增加到现在的9项；二是设
立了空置时间，并引入了更新的
评价方法。这意味着，浙江省各
个学校今后要建运动场，就需要
按照最新的更严格的标准来建，
这对于规避或是减少毒操场事
件，显然是十分有益的。

地方标准严于国标，是地方
政府责任担当的体现。国标，毕
竟是面向全国的标准，无论是修
订还是论证，都有着更复杂的
程序。而地方标准的修订显然
有“船小好掉头”的优势和特
点。因此，也希望有更多的地方
能够自行修订自己的地方标
准，使之严于国标、优于国标。
更重要的是，以省标来补国标
的漏洞，而不是死守国标“等靠
要”，积极的态度值得肯定。

省标补位国标
也是积极作为
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